
老教师住院费报销比例低缘于部分药超范围，卫生部门

开非医保药需提前
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本报11月25日讯 25
日上午9点至10点半，济南
市卫生局长贾堂宏率相关
处室负责人及县(市)区卫
生局相关负责人做客本报
接听热线，就基本公共卫生
服务及基本药物制度问题
与读者互动交流。先后接听
了上百个读者电话，其中大
都涉及政策问题。

“贾局长在吗？我想反
映个问题。我姓张，是一个
癌症病人。有一种叫参一胶
囊的药，对肠胃癌症患者很
必要，但现在我们这儿的自
付比例大幅提高，能不能增
加下报销比例啊？”还不到
9点，两报呼叫中心的电话
就响了起来。贾堂宏局长表
示，这种药如果是基本药物
目录内的药物，报销比例是
比较高的，但并不是所有的
药都能纳入基本药物目录。

“治疗癌症花费很大，您反

映的困难情况我们很理解，
我们会向相关部门反映，争
取解决这种问题。”“0-6岁
儿童哪些疫苗免费？”“基本
药物目录能增加这个药
吗？”一上午，两报呼叫中心
的电话信号一直闪烁不停。
9位接听热线的相关负责
人每人平均接听十几个电
话。

接完最后一个电话后，
贾堂宏局长召集各处室负
责人现场办公，先把接听的
上百个电话内容进行梳理，
然后再把卫生局管理范围
内的问题迅速归类，交付各
相关处室进行办理。

“不能接接电话就完
了，要从电话中发现问题、
解决问题，从中找到我们工
作的重点和方向。”贾堂宏
表示，将继续加大对相关政
策的宣传力度，消除民众因
不了解而产生的误解。

本报11月25日讯 “现
在社区药便宜了，可大医院
还很贵，有些连基本药物也
没有，尤其是抗生素。”25日
上午，读者通过本报热线向
济南市卫生局相关负责人
反映。卫生局相关负责人表
示，12月将对全市36家二级
以上医疗机构进行抗菌药
物检查。

“现在社区医疗机构都
配了基本药物，可在大医院
有些便宜药没有，尤其是抗
生素，有些医生还是给开很
贵的药。”25日，市中区的李女
士通过本报热线向卫生局相
关负责人讲述到大医院看病
的经历。济南市卫生局基本
用药管理处副处长贾洪表
示，他们将严查大医院的用

药情况，尤其是抗菌药物的
使用情况。“12月，我们将对全
市36家二级以上医疗机构进
行抗菌药物使用检查。”

贾洪介绍说，按照相关
规定，三级医院抗菌药物品
种原则上不超过50种，二级
医院抗菌药物品种原则上不
超过35种。医疗机构住院患
者抗菌药物使用率不超过
60%，门诊患者抗菌药物处方
比例不超过20%。“我们将严
查医疗机构抗生素的使用情
况，坚决杜绝抗生素滥用。”

在严查抗生素使用情
况的同时，济南市卫生局还
将严查二级以上医疗机构
基本药物的配备使用情况。
按照规定，三级医院配备基
本药物品种数不低于基本药

物品种总数的70%，销售额占
全部药品总销售额的比例不
低于17%；二级医疗机构配备
基本药物品种数不低于基本
药物品种总数的80%，销售额
占全部药品总销售额的比例
不低于35%。

“在之前的检查中发现，
目前并不是所有的二级以上
医疗机构都能达标，下一步
我们将严查基本药物的使用
情况，进一步巩固已初步建
立的基本药物制度。”贾洪表
示，基本药物目录中大概有
30种左右的抗生素，这样在
抗菌药物相关管理规定的配
合下，将有效控制抗生素滥
用情况，并可以减少医生开
高价抗生素的几率，降低患
者的负担。

本报11月25日讯 “接
电话不是接接就完了，而要
发现问题解决问题！”在接
听读者热线之余，济南市卫
生局局长贾堂宏现场办公，
要求各处室负责人从读者
热线反映的问题里了解把
握市民关心的问题，“这是
我们工作的重点和方向。”

市民郭女士的弟弟是
一名精神分裂症患者，目前
是某医疗机构的长期病号。
郭女士称，十几年前，家里
曾经一次性付了6万元，并
签署了协议。协议规定，对
方负责照顾其弟弟一辈子。
但目前，郭女士对弟弟在该

医疗机构所接受的服务并
不满意。

贾堂宏表示，“我会找
他们院长！如果是医务人员
的问题，首先要批评医生和
护士长，不应该这样。”随后
贾堂宏安排市卫生局工作
人员进行处理，并提出两点
要求，“第一，立刻让区卫生
局去核实调查这件事情；第
二，马上跟郭女士联系，看
她有什么需要帮助的，帮她
处理问题、解决困难”。

接完最后一个电话，贾
局长召集各处室负责人进
行现场办公，先把接听的近
百个电话内容一一进行梳

理，然后再把牵扯到卫生局
管理范围内的问题迅速归
类，交付各相关处室立即办
理。“老百姓说的问题就是
我们工作的重点。”贾堂宏
说，这次接听热线给他们
一个启示，整个卫生行业
的服务态度和质量有很大
提升。另外，不管医保还是
卫生，现在最大的问题是
政策宣传问题，很多老百姓
不清楚政策的具体内容和
办法。

对于读者来电反映的
问题，贾堂宏要求，“明天上
午全部办好，不能超过24个
小时，双休日也要办！”

本报11月25日讯 25日
上午9点至10点半，济南市卫
生局局长贾堂宏带领各处室
负责人做客本报接热线，不少
问题涉及基层社区卫生服务
和基本药物制度。

“贾局长您好，我住花园
小区，我们这里没有一个社区
卫生服务中心。”9点刚过，市民
张先生就打来电话。“是不是因
为离中心医院太近？”“这里有
四个居委会，两个社区卫生服
务站，但是只有站没有中心。”

“站相对于中心而言，功
能还是少了些。我要感谢你，
你提出了一个很好的建议，应
该建中心！”贾堂宏立刻询问
一起前来接热线的历城区卫
生局负责人，得知花园小区附
近的社区卫生服务中心建设
已经列入规划后，他表示，“这
是个好消息，给老张打电话说
一下。”

张先生还反映，小区里社
区卫生服务站的基本药物价
格很贵，并没有按照济南市卫
生局的相关规定实行药品零
差价。“去年在社区卫生服务
站领药，一款降压片15块多，
外面药店才8块多。”对此，张
先生曾咨询历城区卫生局，得
知社区卫生服务站是省属某
医院建的，价格是医院定的，
区卫生局无法管。贾堂宏表
示，“我们会和省里联系，省属
医院办的社区卫生服务站必
须要实行药品零差价。”

他说，如果所涉及的医院
是市卫生局直属医院，他们会
马上联系相关医院。由于这家
医院是省属医院，他们会及时
将相关情况反映给省卫生厅
等机构，积极协调处理。

本报 1 1月 2 5日讯
“在使用这些药品之前，医
生必须告诉你，这个药不
在医保范围之内，你同意
不同意使用，必须让你知
情才行。”25日上午接听热
线时，济南市卫生局副局
长翟永平指出，医生在选
用《基本医疗保险药品目
录》之外的药品时，要征得
参保人员或家属的同意，
并由患者签字留证。

25日上午，家住长清
区的退休教师房先生打进
热线。20多天前，房先生因
心梗病住进了省城一家医
院，几天下来共花掉6000
多元，拿到了3621 . 12元
报销款。他不明白，报销比
例为什么会这么低。翟永
平说，虽然各县(市)区的
情况不尽相同，但就济南
而言，医保病人报销比例
还是比较高的，一般在
70%左右。他分析说，房先
生所使用的部分药品可能
不在医保范围之内，属于
自费药品，不能报销。“开
药单的时候，医生有没有
告诉你哪些药不是医保范
围之内的？”翟永平问。房
先生回忆说，医生并没有
交代这方面的信息，只是
在药的旁边有三角形、黑
点、菱形等各种标记符号。

“如果药品不在医保
范围之内，它就不能报销。
但是在使用这些药品之
前，医生必须告诉你，这个
药不在医保范围之内，你

同意不同意使用，必须让
你知情才行。”翟永平告诉
房先生，没有提前告知是
医院的责任。

2010年8月，山东省
人力资源和社会保障厅发
布了2010年版《山东省基
本医疗保险、工伤保险和
生育保险药品目录》，准予
支付费用的西药品种变更
为 1241 个，中成药 1099
个，民族药47个。

“对于常见疾病和多
发病，医保范围内药品足
够了，患者不用再另外开
药。当然，也有一些药品不
常用到，也不在医保范围
之内，需要患者自己支付。
在开药之前，医生应将情
况向患者说明，由患者决
定是否使用。”翟永平说，
在同意使用之后，还要由
患者在药品单上签字确
认。另外，涉及的部分自费
检查项目，医生同样有责
任向患者说明，以确保收
费的透明度。

“就目前来讲，在看
病过程中仍然以医生为
主要导向，今后还是应该
加大医保政策的宣传。”
济南市卫生局副局长翟
永平建议，患者在看病之
前不妨多了解一些相关
的知识，知道哪些药品在
医保范围内。这样可以有
效降低看病的成本。另
外，他也希望医务人员提
高医德，保证患者的知情
权和选择权。

本报11月25日讯 “村里的
卫生室什么时候能实现药啥价
进的就啥价卖啊？”25日上午，济
阳县农村的张先生拨打本报热
线问。“年内一体化村卫生室将
全部实现基本药物‘零差价’销
售。新农合也将能报销。”

一直在济南市城区打工的
张先生今年回到农村老家。“这
几天天冷感冒了去拿药，一比，
比市里的贵。”济南市卫生局基
本用药管理处副处长贾洪表示，

“今年年底前，济南市内政府统
一规划的1700余家村卫生室将
执行基本药物制度的各项政策，
一律实行‘零差价’销售。”村卫
生室推行基本药物制度的同时，
也将被纳入新农合门诊统筹实
施范围。“按照省里的要求，今年
年底前，统一规划设置的村卫生
室要全部纳入新农合定点医疗
机构管理，将其收取的一般诊疗
费和配备使用的基本药物纳入
新农合支付范围。”

本报11月25日讯 25日，
不少市民拨打本报热线咨询
儿童健康管理的相关情况。
济南市卫生局表示，济南市0

至6岁儿童健康管理已列入
基本公共卫生服务项目，不
仅可以免费接种14种一类疫
苗，还可享受免费体检等卫
生服务。

市民刘先生反映，前不
久，他带孩子到社区医院接
种疫苗竟要收费，说是体检

费，请问收费合不合理？济南
市卫生局妇社处副处长张运
利说，我国疫苗分为两类：一
类疫苗是政府免费向市民提
供，二类疫苗需要自费接种。
目前，纳入国家扩大免疫规
划的疫苗种类已扩大到 1 4

种，可预防15种疾病，主要包
括乙肝疫苗、卡介苗、脊灰疫
苗等。儿童可以在居住地附
近的社区卫生服务机构接
种，不收取费用。

济南市卫生局局长贾堂宏要求及时解决读者反映问题

“不能超24小时，双休日也要办！”

下月严查大医院抗生素使用
坚决杜绝滥用，降低患者负担

济南卫生局长做客本报接热线

市民热问医疗政策

本版采写 邢振宇 李钢 高明兴 卢玉林
实习生 方琛琛

花园小区能建个

卫生服务中心吗

1700多村卫生室基药年内“零差价” 0至6岁儿童可享免费体检

棋盘社区卫生服务站医务人员在为患者服务。本报记者 徐延春 摄

济南市卫生局局长贾堂宏现场办公，对读者反映
的问题安排专人解决。 本报记者 徐延春 摄
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